
陳力俊校長就職典禮致詞 

 

林次長、陳文村校長、曾志朗政委、張進福政委、劉兆漢副院長，各

位清華前校長，還有各位學界的校長、前校長，新竹市許市長、宜蘭縣林

縣長及各位產業界、研究界、學術界的先進，各位同仁： 

 

剛才看到林次長沒有用講稿，卻如數家珍的講出清華的豐功偉績、陳

校長的卓越績效，甚至本人的履歷，絲毫不差，我其實準備了一個講稿，

不曉得應不應該拿出來，後來看到陳校長拿講稿出來，我想我也可以拿出

來了，以免漏掉一些重要的事物。 

 

非常感謝各位來參加今天的交接典禮，本人與陳文村校長約於三十年

前同時到清華任教，又約在同時於清華擔任院長職務，是多年老友，陳文

村校長在擔任校長期間，我也有約兩年半的時間擔任台灣聯合大學系統副

校長，對陳文村校長用心辦學，而且績效卓越有著深刻的了解，今日接下

校長重任，非常感謝陳校長在過去四年打下的良好基礎，謹在此代表清華

致上最深的謝意，也祝福陳校長未來一切順利，相信陳校長未來必然繼續

給予清華最大的助力。 

 

在清華大學校長遴選過程中，我曾經向清大師生及校友提出一個努力

方向，讓清華成為世界級卓越大學的四個願景：人文薈萃的學術殿堂、博

雅與專業人才的培育場域、創新科技的發展重鎮，以及多元進步社會的推

動基地，希望充分運用優勢，將清華打造為華人地區首學，世界一流學府。

在八項關鍵策略目標中，最重要的是以人才為本，延攬孕育一流人才的優

良師資，不僅在研究教學服務上有優異表現，更能吸引與培育優秀學生，

造就傑出的校友，其它在提升教學品質、強化課外活動功能、改善基礎措

施、積極開發新校區、推動研究應用及整合區域資源目標上，都希望能逐

步落實。 

 

績效評比有助自我策勵提昇，我們知道有一流的評鑑才有一流的績

效，校務發展雖不易立竿見影，但擬定適當的績效指標，將有助於努力的

聚焦，將檢討清大現有教師、學生及畢業生的表現、重點領域發展、產學

合作、研究經費及國際化績效指標，著重質的提升，而非量的增加，做為

推動校務的依據。 

 

清大在近期內面臨與新竹教育大學合校、新竹生醫園區開發，以及大

新竹文化科學城建設的三個重要歷史契機，清大將竭盡全力，與友校、政

府相關單位及地方機關緊密結合。本校與新竹教育大學合校，仍有一些問



題尚待解決，如果教育部能給與適當協助，相信能夠順利進行；生醫科學

園區的推動，與清華生醫相關領域發展息息相關，我們要好好把握這個機

會，去年全國科技會議通過在新竹試辦高等研究園區，並在全國科技發展

方案列為院管計畫，由國科會主導規劃，希望未來能夠積極推動，付諸實

現，另外，本校與台聯大系統的互動，是一個非常獨特的機會，我們可以

利用匯聚的資源，創造學校的利基。 

 

本人上任後擬立即推動的兩個事項，第一個要打造清華成為新能源綠

色校園，針對本世紀人類面臨嚴峻的氣候變遷、能源短缺問題，希望善盡

學校力量做出回應，本校在三十年前即已推動電動車計畫，目前為全國唯

一具備核能培育人才系所與研發中心的大學，早已奠定良好的基礎，未來

在響應政府節能減碳政策，配合能源科技與國家型計畫的推動下，整合全

校能量，結合產研界資源全面推行，希望在短期內成為國內新能源綠色科

技的重鎮。第二個是綜合體育館的建設，本校現有設施是在只有六千名學

生時完成，目前清大學生已達一萬兩千五百人，體育設施嚴重不足，明年

適逢清大百年校慶，希望能借重校友的力量，成立清大百人會，以每位校

友捐贈一百萬元的計畫，加上其他的捐助，共同募集建造總經費達一億七

千萬元的綜合體育館，並以清大百週年校友紀念體育館命名。今天在場我

們有許許多多的校友，其中很多是百人會潛力會員，等一下就可以開始行

動了。 

 

最後，我特別要感謝三位貴人，每個人的生命中都會碰到許多貴人，

有人說讀萬卷書不如行萬里路，行萬里路不如閱人無數，閱人無數不如貴

人指點，在我生命中特別要感謝的三位貴人，一個是我的母親，母親在我

三歲時跟父親因戰亂而分開，獨自辛苦扶養我跟兄姐長大，她不幸在差不

多三十年前過世，我相信她如果今天在場會非常的高興，另外，我要謝謝

我在新竹中學的校長辛志平校長，他是我多年來做人、做事的榜樣，他所

樹立的典範，對我一生影響至大，最後，我要謝謝我的太太，她總是無怨

無悔，讓我能夠做我最感興趣的事情，在背後默默支持從不抱怨。在學校

裡，學生常把老師當成他的貴人，事實上，有許多學生是協助老師把工作

做好，也是我生命中的貴人，今天在場的很多清華校友，包括本人的學生，

可能有五、六十個在場，很多都是我的貴人。 

 

今天承蒙大家的光臨，一起見證清大的新里程碑，隆情高誼，也是清

大的貴人，希望在諸位貴人的協助下，清大的校務能蒸蒸日上，最後，祝

福大家身體健康，萬事如意，謝謝大家。 

 


